



Reporte de Cortés, San Pedro Sula - Actores Políticos

El viernes 27 de agosto los magistrados del TSE se reunieron con un grupo de personalidades políticas de Cortés en San Pedro Sula. Con esto se dio continuación a los diálogos con distintos grupos de ciudadanos, de cara a las reformas que en materia electoral desea impulsar esta institución. Allí, con la participación de 107 personas representantes de más de 25 organizaciones e instituciones políticas y a partir de la revisión de cuatro documentos de estudio, dos reuniones con actores políticos locales y un plenario de trabajo con los ciudadanos, se logró alcanzar dos objetivos de fondo:

- Un tercer acercamiento a las opiniones e intereses de los ciudadanos y de las organizaciones de Cortés.
- Un tercer momento de escucha por parte del TSE como entidad rectora de los procesos electorales

El acercamiento permitió identificar que los sectores están particularmente preocupados por los siguientes aspectos: (los temas reiterados en las sesiones aparecen en viñetas más adelante)

1. La falta de transparencia en los mecanismos de elección interna de los partidos políticos, particularmente durante las primarias, que deben ser supervisadas por el TSE.
2. La necesidad de revalorar el voto ciudadano. Votar no es lo mismo que marcar.
3. Se requiere contar con mejores controles para la administración electoral, se deben revisar los fondos para las campañas y el acceso desigual de los candidatos a los medios.
4. La pérdida de la credibilidad proviene del no cumplimiento de la ley.

Tercera Jornada de Socialización y Consulta - Cortés - San Pedro Sula



El proceso de atenta escucha por parte de los Magistrado permitió apreciar un conjunto de preocupaciones importantes:

1. La transparencia lo abarca todo, la vida, la participación, etc.
2. El sistema electoral requiere de mejores sistemas de identidad, en ello el RNP está en deuda.
3. La juventud necesita de modelos para seguir, pero no se les ofrece uno bueno. La mayoría de las ofertas no son positivas.

Las reuniones entre los magistrados y la ciudadanía fueron cubiertas ampliamente por los Medios, con un buen número de periodistas en todas las reuniones programadas. Tanto los corresponsales como los periodistas de los medios locales dedicaron importantes espacios a la discusión sobre los temas deliberados.

Resumen de los temas planteados por los ciudadanos (as) de Cortés-San Pedro Sula

- Parece que las mujeres no salimos a la realidad, nosotras cortamos esa barrera personalmente y lo hemos hecho.
- El tema de transparencia lo abarca todo.
- Hay una gran cantidad de jóvenes que van a estar listos para votar en el proceso general, pero el gran obstáculo es el Registro Nacional de las Personas, no los podemos motivar porque en el RNP no les da su identidad.
- Cuando hicimos unas reformas en el Congreso Nacional, se obvió que para las elecciones internas se aplicase cociente, y eso es excluyente, eso no deberíamos de hacerlo.
- Hay que considerar si las 20 marcas en Cortés no generen un canibalismo, y los distritos electorales, que sólo se haga una marca...
- La otra tiene que ver con los candidatos a alcaldes. Se habla de los grupos fácticos, deberían de darse opciones a los movimientos a los candidatos a alcaldes. Por requisitos, firmas, datos o registrados.
- Consulta sobre la elección por distrito. ¿Será para el próximo proceso? ¿Los candidatos independientes serán por cociente electoral o por mayoría de votos?
- La juventud es más que un número. Hay cuatro aspectos especiales, crisis de valores, autoestima, falta de valores dignos, tenemos que identificar quiénes son los modelos de nuestros jóvenes, ¿a quién imitan, qué modelo?, uno de engaños... Quiero hacer correlación también con transparencia. Nos limitamos a decir que vamos a tener una buena administración de bienes, y eso no es todo.
- Lo otro es que la juventud ya no cree en las oportunidades porque siempre los han usado, en tal sentido pide porcentaje para los jóvenes.
- Preocupan los datos estadísticos del TSE porque se ha perdido credibilidad, el proceso de educación y readecuación es una alternativa muy buena que debe implementarse por parte del Tribunal. Debemos reeducarnos, estamos tomando la ley por la fuerza, y la implementación de las leyes es muy difícil, no tenemos confianza. No se ha llegado a hacer congruente el discurso con la práctica y debemos valorarlo.
- Debemos salvar nuestra democracia, uno de los mandatos es separar las elecciones. En la agenda está la municipalización, descentralización en el orden político. Y que cada regidor participe con su foto... hasta que se integran se sabe quiénes son...





Tercera Jornada de Socialización y Consulta - Cortés - San Pedro Sula

Resumen de los temas planteados por los ciudadanos (as) de Cortés-San Pedro Sula

- Los partidos peleamos en desigualdad económica, hay unos con gran capacidad y sin popularidad, y esto favorece el mercadeo o vender... se deberían ver los fondos de dónde vienen, y exigir a los medios que den espacios iguales.
- Las elecciones internas deben ser reguladas, supervisadas y observadas por el TSE.
- Sobre el voto para diputados, quiero que analicen y reflexionen si en las elecciones vamos a votar y no a marcar. Volvamos al voto.
- El financiamiento de las campañas políticas debe ser supervisado y por el TSE
- Es una burla a la ciudadanía competir por un puesto de elección popular y luego asumir otro en el ejecutivo.
- Los felicitamos y decirles que deben socializarlo más, hacer campañas y promocionarlo en los colegios.
- Un cambio así debe socializarse en todos los ambientes para que todo salga bien. Un gran trabajo de ustedes.
- Nosotros como partidos pequeños estamos en desventaja, económicamente quedamos abajo, otra de las cosas es la capacitación electoral, pedir currículos, salieron sólo de un partido y no de los otros.
- La gente pregunta si ya tenemos la nueva tarjeta. El registro le proporciona la información de censo electoral al Tribunal, y se va a presentar el proyecto para la renovación o prorroga de las tarjetas de identidad y no hay ningún plan encaminado. Deben apoyar la institución.
- Lo que puede motivar (a los jóvenes) es cambiar esas caras de los candidatos, y dar mayor participación, incluir a jóvenes en las filas de los partidos políticos. El conteo de los votos, es muy complicado, la gente se cansa, deberían mejorarlo.
- Vivimos en un país que se caracteriza por falta de consistencia, congruencia y contundencia, el reto es acercarnos a la ciudadanía.

A continuación se presenta una lista de las organizaciones que tuvieron a bien acompañar a los Magistrados en esta experiencia de diálogo.

ORGANIZACION/INSTITUCION	NOMBRE DE LA PERSONA	CARGO
ALCALDIA MUNICIPAL DE CORTES	KATHERINE HANDAL	DIRECTORA EJEC. PROG. SUC. MUNICIPALES
ALCALDIA MUNICIPAL DE LA LIMA	WENDY LORENA CLAROS	VICE-ALCALDESA
ALCALDIA M. DE PUERTO CORTES	TONY MONTALVAN	PRIMER REGIDOR
ALCALDIA MUNICIPAL DE SPS	ALVARO MATUTE	SEC. PRIVADO DEL VICE-ALCALDE
ALCALDIA MUNICIPAL DE SPS	REINIERI ALONZO LAITANO	SUPER INTENDENTE ACCION SOCIAL
ALCALDIA MUNICIPAL DE LA LIMA	OSMAN MALDONADO	REGIDOR
ALCALDIA MUNICIPAL DE OMOA	DELCU ARMANDO RIVAS	REPRESENTANTE
ALCALDIA MUN. DE SAN MANUEL	ELISABETH PINEDA SANCHEZ	REPRESENTANTE
ALCALDIA MUNI. DE SAN MANUEL	AMNER MENDOZA	REPRESENTANTE SAC
ALCALDIA MUNI. DE SAN MANUEL	JOSE RAMON MARTINEZ	REPRESENTANTE DE LA MUN.
ALCALDIA MUNICIPAL DE SPS	MARTIN MADRID	REPRESENTANTE
ALCALDIA MUNICIPAL DE SPS	JUAN CARLOS ZUNIGA	ALCALDE DE SAN PEDRO SULA
ALCALDIA MUNICIPAL DE SPS	RICARDO LOPEZ	ADMINISTRADOR
ALCALDIA MUNICIPAL DE SPS	JUAN ANGEL VIDES	PROCURADOR DE LA MUNI.
ALCALDIA MUNICIPAL DE SPS	FREDY FUGON MARTINEZ	SUPER INTENDENTE SPS
ALCALDIA MUNICIPAL DE SPS	JOSE RAMON LOPEZ FERNANDEZ	VICE-ALCALDE DE SAN PEDRO SULA
ALCALDIA MUNICIPAL DE SPS	GUSTAVO A. ERAZO DOBLADO	REPRESENTANTE
ALCALDIA MUNI. DE VILLANUEVA	ELVIN EDUARDO GUILLEN	REGIDOR
ALCALDIA DE CORTÉS	ROBERTO A. BELISLE PINEDA	REGIDOR
ALCALDIA DE VILLANUEVA	JOSE A. UMANZOR MOLINA	REGIDOR
ALCALDIA MUNI. DE POTRERILLOS	RENE CLAVASQUIN S.	ALCALDE
ALCALDIA MUN. DE VILLANUEVA	SANDRA ISABEL CERRATO	REGIDORA



ORGANIZACION/INSTITUCION	NOMBRE DE LA PERSONA	CARGO
ALCALDIA MUN. DE PIMIENTA	RAUL UGARTE	ALCALDE
ALCALDIA MUN. DE LA LIMA	EDY JAVIER PAGUADA LOPEZ	REGIDOR
ALCALDIA MUN. DE OMOA	RICARDO ALVARADO ESCOBAR	ALCALDE
ALCALDIA MUN. DE PIMIENTA	JUANA YANES	VICE ALCALDE
ALCALDIA MUNICIPAL DE PIMIENTA	ERIK BRAYAN ORELLANA	REGIDOR
ALCALDIA MUN. DE POTRERILLOS	RAMON GARCIA GONZALES	VICE ALCALDE
ALCALDIA MUNI DE PUERTO CORTES	ALLAN DAVID RAMOS MOLINA	ALCALDE
ALCALDIA MUN. DE SAN MANUEL	ROGELIO MAYA	REGIDOR
ALC. MUN. DE STA CRUZ DE YOJOA	MELVIN OMAR RÍOS RÍOS	REGIDOR
ALCALDIA MUNICIPAL DE SPS	REYNALDO RUGLAS LÓPEZ	REGIDOR
ALCALDIA MUNICIPAL DE SPS	JANETH CRISTINA HERNÁNDEZ	REGIDORA
ALCALDIA MUNICIPAL DE SPS	DUNIA JIMENEZ	SUPER INTENDENTE
ALCALDIA MUNI. DE VILLA NUEVA	CARLOS ANTONIO CHAVEZ	REGIDOR
AL. MUNI. SAN ANTONIO DE CORTES	OSCAR ALVARRENGA VALLADARES	REGIDOR
AL MUN. SAN FRANCISCO DE YOJOA	JULIA ARACELY REYES	REGIDORA
ALCALDIA MUNICIPAL DE PIMIENTA	DIONISIO GARCIA	REGIDOR
MUNICIPALIDAD DE SPS	CHISTHOPHER LEÓN	REPRESENTANTE DE COMVIDA.
CONGRESO NACIONAL	LORENA HERRERA	DIPUTADA PROPIETARIO
CONGRESO NACIONAL	SADIA ARGUETA	DIPUTADA PROPIETARIO
CONGRESO NACIONAL	BESSY DORILA RIVERA	DIPUTADA SUPLENTE
CONGRESO NACIONAL	EDGARDO PINEDA MADRID	DIPUTADO SUPLENTE
CONGRESO NACIONAL	MARCOS HANDAL CUBERO	DIPUTADO SUPLENTE
CONGRESO NACIONAL	MIGUEL FERNANDO RUIZ RAPALO	DIPUTADO SUPLENTE
CONGRESO NACIONAL	LIDIA EDNA ORELLANA FLORES	DIPUTADA SUPLENTE
CONGRESO NACIONAL	ALLAN AGUIVIANO	DIPUTADO SUPLENTE
CONGRESO NACIONAL	GERARDINA GONZALES	DIPUTADA PROPIETARIO
CONGRESO NACIONAL	CARLOS MARTINEZ ZEPEDA	DIPUTADO PROPIETARIO
CONGRESO NACIONAL	DEYSI ISABEL SUAZO MARADIAGA	DIPUTADA SUPLENTE
CONGRESO NACIONAL	VICTORIA CARRASCO	DIPUTADO PROPIETARIO
CONGRESO NACIONAL	ANA AMINTA MADRID PAZ	DIPUTADA SUPLENTE
CONGRESO NACIONAL	FRANCIS CAROLINA RODRIGUEZ	DIPUTADA PROPIETARIO
CONGRESO NACIONAL	ELISEO NOEL MEJIA CASTILLO	DIPUTADO PROPIETARIO
CONGRESO NACIONAL	DELMIS CAROLINA C'NOL A	DIPUTADA SUPLENTE
CONGRESO NACIONAL	BRENDA FLORES SERRANO	DIPUTADA PROPIETARIO
CONGRESO NACIONAL	WENCESLAO LARA O	DIPUTADO PROPIETARIO
CONGRESO NACIONAL	JORGE ALBERTO RAMOS RIVERA	DIPUTADO SUPLENTE
CONGRESO NACIONAL	LIDIA ROSA RODRIGUEZ	DIPUTADA SUPLENTE
INMUDE MUNICIPALIDAD DE SPS	JULIO PAZ	REPRESENTANTE
PARLAMENTO CENTROAMERICANO	WELSY VASQUEZ LOPEZ	DIPUTADO PROPIETARIO
PARTIDO NACIONAL DE HONDURAS	JORGE FUAD JARUFE	VICE PRESIDENTE DEPARTAMENTAL